

Rapport Moral et d'Activités 2023 Île Maurice



LI PE L'ETRE
BANN KONDAE KI PE LITE
POU DRAAN DRA IMIN
TI BANNAN BI
SOU FINN BANN CHAL
BANN VIKIM LAEIN
L'ENHONAN EK L'ENHONAN
SOU FINN DRE KI L'AMILER
WAN AKAKA
DAN NON DREIN SA
SOU FINN DRE BUN JOE
KI SOU SOLIDAR
DREY TOU DIMOUNN
KI PE LITE
DAN DIMOUNN ANTE
POU DRAAN L'AMILER

OCTOBER 11, 1944
ON THE DAY DEFENSE OF
HUMAN AND CIVIL RIGHTS
DAILY HERE
TO MY SOULACE
TO THE VICTIMS OF HUNGER,
SINGING AND YOUNG
THEY AFFIRMED THEIR
CONVICTION THAT HUMAN
LIFE IS NOT DIVISIBLE
THEY PLEDGED THEIR
SOLIDARITY WITH
ALL PEOPLE WHO
THROUGHOUT THE WORLD
STRIVE TO DEMONSTRATE
EXTREME POWER?

"PARTOU KOT ENA DIMOUNN
KI PE KONDAE POU VIV DAN L'AMILER,
BANN DRA IMIN SA PE RESPEKTE
LI BANN DEVYER SAKKE POU TOU DIMOUNN
MARVE HIKI
POU PEK RESPEKTE SA BANN DRA LA"
Monsieur Joseph Wronski

"WHEREVER HUMAN BEINGS
ARE CONDEMNED TO LIFE
IN EXTREME POVERTY,
HUMAN RIGHTS ARE VIOLATED.
TO COME TOGETHER
TO ENSURE THAT THESE RIGHTS
BE RESPECTED
IS OUR SOLEMN DUTY"
Father Joseph Wronski



AGIR TOUS POUR LA DIGNITÉ

Rapport Moral et d'Activités 2023 Île Maurice

INDEX

p 3 Mot du président

NOS ACTIONS

Enfance

p 4 Bibliothèque de Rue

p 6 Taporì

p 8 Hommage à Audrey

Adultes

p 8 Action présence

p 9 Liniversite Karmond Moris

NOS RASSEMBLEMENTS

p 12 Journée mondiale du refus de la misère

p 15 Journée familiale

GESTION

p 17 Financement

p 18 Richesse humaine et engagements

p 19 Perspectives pour 2024

Introduction

ATD Quart Monde est un mouvement international qui rassemble des personnes de tous horizons pour réfléchir, agir et vivre ensemble différemment. La violence de l'extrême pauvreté, l'ignorance, le dénuement et le mépris isolent les personnes et les enferment dans le silence jusqu'à les faire parfois douter de leur appartenance à la communauté humaine. Unir nos forces pour atteindre ceux qui sont exclus dans nos sociétés et reconnaître la contribution indispensable des personnes vivant dans la pauvreté sont des étapes essentielles pour mettre fin à la misère et bâtir la paix. Voir plus sur www.atd-quartmonde.org

ATD Quart Monde présent à Maurice depuis 1990 fait partie de ce Mouvement de lutte contre la misère fondé en 1957 par le père Joseph Wresinski. A sa suite nous reconnaissons que la misère n'est pas fatale, qu'elle est « l'œuvre des Hommes et que seuls les Hommes peuvent la détruire » en ne laissant personne derrière et en Agissant Tous pour la Dignité.

Mot du président M. Michel Vieillesse

Dans le combat contre la pauvreté, même si souvent on parle de besoins fondamentaux de la personne, une valeur se pose comme la plus importante : la dignité humaine. C'est ce respect inconditionnel, cette considération due à la personne indépendamment de son âge, sexe, statut social, état de santé physique ou mental.

ATD Quart Monde s'inscrit dans cette démarche visant à s'unir pour faire reconnaître et respecter ce droit, à travers l'engagement de personnes à marcher aux côtés des exclus, en ne laissant personne derrière. Cette manière révolutionnaire d'agir pour la dignité a ouvert la voie à une connaissance jusqu'ici ignorée, un savoir utile à la société, qui renforce, en même temps, la propre dignité de chaque être humain.

En 1979, Joseph Wresinski soulignait : « Savoir, c'est d'abord avoir la conscience d'être quelqu'un, pouvoir donner une signification à ce que l'on vit, à ce que l'on fait, pouvoir s'exprimer. Savoir, c'est avoir une place dans le monde, connaître ses racines, se reconnaître d'une famille, d'un milieu. Savoir, c'est par conséquent pouvoir participer à ce qu'est et fait autrui. Savoir, c'est comprendre ce que l'on est, ce que l'on vit, pour pouvoir le partager avec d'autres, c'est faire des expériences dont on ne sort pas, humilié, mais fier. »



NOS ACTIONS : L'ENFANCE

La bibliothèque de rue à Résidence Tulipe, Baie du Tombeau

La Bibliothèque de rue est un temps de partage des savoirs extraordinaire qui répond à la soif de savoir des enfants, les réconcilie avec la joie d'apprendre et les encourage à révéler et à partager leurs talents. Par sa régularité et sa durée, elle permet de tisser des relations de confiance entre les enfants, leurs familles et les animateurs, premiers pas vers une participation sociale plus large. Les bibliothèques de rue existent dans de nombreux pays à travers le monde.

[Voir plus](#)

Notre Bibliothèque de rue a eu lieu tous les samedi, du 21 janvier au 16 décembre 2023, sauf intempérie car elle se déroule en extérieur, sur le parking à l'entrée de la résidence.

Elle rassemble les enfants, de 3 à 13 ans. Le record de participation a été de 50 enfants. C'était comme si tous les enfants de la résidence étaient venues dira un animateur.



Avant de commencer les animateurs font le tour des rues, certains enfants les rejoignent et les suivent gaiement dans leur tournée, d'autres se rendent directement au lieu habituel. L'installation des nattes se fait avec tous, puis chacun choisit son activité, livre, dessin ou jeu éducatif. Avant de distribuer la collation, les enfants se rassemblent pour un temps de jeu collectif, succès garanti pour « le pot d'ibère ». L'activité terminée, les plus jeunes sont raccompagnés chez eux.

Une des activités qui a connu un grand succès fut l'atelier bracelet où des mamans s'étaient jointes pour aider les enfants.



Un temps fort pour les enfants et certains parents fut leur participation pour la première fois à une activité organisée par ATD Quart Monde. La journée familiale de fin d'année où ils ont pu rejoindre les enfants des groupes Tapori, participer à des jeux, et ce qui leur restera comme un grand souvenir, oser monter sur le podium pour chanter ensemble une chanson séga et danser devant tous. Quelle fierté !



Voici ce qu'en dit David, animateur de la Bibliothèque de rue depuis ses débuts : « C'est une activité appréciée par le quartier, à notre arrivée il n'est pas rare que l'un ou l'autre adulte nous accueille avec ces mots « c'est bien, c'est important les livres ». Quand des parents passent et regardent les enfants, ils sont heureux de les voir occupés à « des jeux de leur âge » comme ils nous le disent et ils sont fiers de les découvrir capables de s'intéresser aux livres, de colorier joliment. Les jeux traditionnels proposés en fin d'activité les ont étonnés, Ils ne pensaient pas que les enfants d'aujourd'hui pouvaient prendre du plaisir à jouer à la marelle ou à 1,2,3 soleil ! Ainsi peu à peu le regard des habitants de la résidence sur leurs enfants change. »

Nous remercions l'association Quartier de Lumière et Jeff Manal ainsi que Mme Roj Ramsami pour leur don de livres. Pour tout don en matériel et livres s'adresser à ATD Quart Monde 454 6150, atdmaurice@gmail.com (Secrétariat Christine)

les groupes TAPORI



Il existe actuellement environ 40 groupes TAPORI dans 18 pays, en Afrique, Amériques, Europe et Océan Indien.

TAPORI est une opportunité pour les enfants de découvrir le monde à travers diverses activités. Dans ces groupes, ils sont invités à développer leur pensée et à exercer leur esprit critique, mais aussi à être acteurs et actrices de changement dans leur famille, leur école ou leur quartier. À TAPORI, on aime dire que les enfants ne sont pas trop petits pour s'engager et que si on les prend au sérieux, ils peuvent changer les choses à leur niveau www.fr.tapori.org

Il existe 4 groupes Tapori actifs à Maurice à Case Noyale, Vuillemin, Richelieu et Melrose, représentant un peu plus de 80 enfants. Ils se réunissent tous les 15 jours pour vivre des moments d'amitié et faire les activités proposées par la Lettre de Tapori. Pour l'année 2023 le thème proposé par le secrétariat Tapori international était 'Les injustices'.

« Ma Maîtresse m'a dit qu'elle n'aime pas les gens noirs, J'étais triste d'entendre cela, mes amis me mettent dans un coin parce que je suis noire, mais je suis heureuse d'être dans le groupe Tapori.. » une enfant du groupe

Tous les enfants Tapori de L'île Maurice ont réfléchi cette année sur les injustices que nous vivons dans notre quartier et à l'école, comment nous devenons des acteurs et actrices dans la société pour combattre les injustices qui sont autour de nous.

De se mettre ensemble et dire non à la violence et protéger nos amis. Nous protégeons aussi notre environnement, notre quartier où il y a des forêts. Nous avons parlé avec nos amis sur ces dangers.



Chanson créée par des enfants Tapori :

Hello hello friends of Tapori
for happy morning let's jump
lets twist get your body moving
for a shining day
clap your hand, step your feet
Shalala shalala move forward
Move backward Shalala shalala

Bonjour bonjour à tous les animateurs
pour cette nouvelle journée merci
merci pour nous guider ainsi
chaque nouveau jour chaque nouveau jour
Nou ti zil, nou ti l'île Moris,
Shalala shalala nou mem lavenir demin
Shalala Hello friends of Tapori
Hello for happy morning



La lettre 442 nous a beaucoup marqué.es nous les enfants. Nous avons fait la remontée des injustices telles que le raciste, la violence et le mensonge dans notre groupe de partage. Nous avons aussi visionné l'histoire des enfants de Madagascar, découvert comment ils se sont mis en marche pour lutter contre une injustice qu'ils ont constatée dans le quartier où ils vivent. Ça nous a touché, nous nous sommes dit que nous ne sommes pas les seul.es à vivre les injustices et c'est devenu notre force dans ce combat. Avec l'activité suivante nous avons identifié « LES OBSTACLES » : par exemple quand nous voulons faire la paix des enfants ne veulent pas, à l'école on ne nous croit pas quand nous disons la vérité. Les enfants disent qu'on fait des palabres...

Les animateurs se réunissent tous les 2 mois pour un temps d'approfondissement et de formation, et cette année 2023, deux d'entre eux ont pu participer avec d'autres animateurs de Taporì à travers le monde à une semaine de formation au centre international ATD Quart Monde en France intitulée « Être à la hauteur des enfants Taporì »

Voir plus

Hommage à Audrey, décédée en mai 2023, par une animatrice TAPORI

Même si ne nous nous sommes que peu côtoyées, un an c'est court, Audrey m'a beaucoup inspirée par sa convivialité, son sourire et sa joie de vivre. C'était une jeune comme moi, qui croyait vraiment en Taporì.

Avec les enfants on sentait combien elle les aimait, elle leur donnait toujours des responsabilités, de faire des choses. Elle a transmis ses savoirs de jardinage aux enfants, ils ont travaillé la terre, planté, ils étaient responsables de surveiller le jardin. Et après la récolte des brinzels, pommes d'amour etc., Audrey leur a montré qu'il faut partager. Je suis fière d'elle.

Pendant les réunions d'animateurs, elle nous mettait toujours en avant. Elle nous encourageait à travailler. Audrey partageait beaucoup comment elle faisait. elle m'a donné sa force pour poursuivre cet engagement de manière plus forte.

Chez elle je n'ai jamais vu de colère. Elle était aussi proche des jeunes, ils étaient comme des frères et sœurs, ils pouvaient tout lui raconter, elle écoutait et prenait son temps avant de réagir. J'ai appris avec elle à écouter avant de réagir et dire ce qu'on pense. Si on n'écoute pas, on peut se tromper.



L'action présence : temps de visites dans les quartiers.

« Seuls les plus pauvres savent toute l'injustice, toute la négation des Droits de l'Homme, toute la souffrance de l'extrême pauvreté. Eux seuls savent ce qui doit changer dans les cœurs et les esprits, dans les structures et le fonctionnement de nos démocraties. »

Joseph Wresinski, fondateur d'ATD Quart Monde, extrait de la conférence [Texte intégral](#)
' la pensée des plus pauvres dans une connaissance qui conduise au combat' 1980

David, volontaire permanent nous parle de ce qu'il vit lorsque chaque semaine il va visiter les familles que nous connaissons pour 'l'action présence'. Ces visites se déroulent en dehors des temps d'activités, dans une régularité qui permet une relation de confiance, et d'amitié, partageant les rires comme les soucis.

« Mon expérience en présence me permet de vivre des choses fortes en étant avec les familles, pouvoir passer du temps, les écouter et les accompagner et rechercher avec eux des solutions.

Le fait d'accompagner les familles pour des démarches dans les bureaux administratifs m'a fait toucher du doigt comment les familles sont accueillies par les officiers du ministère. Souvent ces officiers les jugent de façon très négative. Et je vois les failles du système et ce qu'il faudrait améliorer. Je comprends pourquoi des familles sont découragées de faire certaines démarches.

Je vois la vie des familles dans leur quartier, toutes les difficultés qu'elles doivent surmonter, face à un manque de travail, un environnement néfaste, bruyant, souvent violent et encore pire, la drogue. Il y a une insécurité, une peur pour les enfants. Et il y a si peu pour les aider, le transport est quasiment inexistant alors toutes démarches se compliquent. Les maisons sont petites, il n'y a pas de centre de loisirs pour les enfants, qui sont trop souvent dans la rue.

Toutes ces choses s'accumulent. Il faut une force pour résister et à certains moments on n'y arrive plus, mais l'espoir est toujours là pour que les enfants puissent réussir et avoir une meilleure vie que la leur.

Alors, même si on a une maison, il y a ce rêve d'aller vivre ailleurs, pour avoir un autre environnement et être enfin en paix. »



Liniversite Karmond Moris

Les **Universités populaires Quart Monde**, créées en 1972, sont des **lieux de dialogue et de formation réciproque** entre des adultes vivant en grande pauvreté et d'autres citoyens qui s'engagent à leurs côtés.

Tous viennent pour apprendre les uns des autres, en apportant **leurs expériences et leurs savoirs propres**. Dans ces rencontres, chacun peut s'entraîner à exprimer une opinion ou une pensée, en les confrontant à celles d'autres personnes. De ce croisement des savoirs entre les participants peut naître une pensée neuve, riche des diversités de ceux qui la créent, indispensable à l'élaboration d'un projet de société vraiment démocratique. L'Université populaire est aussi un espace de formation au militantisme. En savoir plus

Comme nous l'avions annoncé dans notre précédent rapport moral il y a eu en novembre 2022 la relance de l'Université Populaire Quart Monde (LKM) avec comme nouveauté la participation d'associations partenaires, Caritas Île Maurice, Mouvement Pour le progrès et la fondation Joseph Lagesse.

Les personnes en situation de pauvreté de quartiers divers y participent : Caritas : Curepipe, Roche Bois et Solitude ; Mouvement Pour le Progrès : Roche Bois ; La Fondation Joseph Lagesse : Bois Marchand, ATD Quart Monde : Case Noyale ; Richelieu, Ste Croix, Vuillemin, Baie du Tombeau et Anoska. A noter que les groupes d'animateurs prennent également le temps de se réunir pour réfléchir au thème.



Les participant.es sont accueilli.es par un temps de convivialité

« c'est la première fois que je vis une telle expérience et que je vois que les autres sont intéressés par ce que j'ai à dire. Ça fait du bien ! »

« Je me sens en totale confiance, c'est le seul endroit où je me sente écoutée et soutenue, c'est dans ce groupe que j'ai enfin senti ma dignité respectée parce que dans ce groupe on respecte tout le monde d'égal à égal. »

« C'est un espace où l'on ne sent pas de jugements. On s'écoute dans le respect et la confiance, on n'a pas peur de l'autre, on se sent à l'aise de partager. »

« Chacun fait attention à la parole de l'autre, et chaque parole est intéressante, je sens aussi un esprit d'entraide entre nous. » Groupe LKM Caritas, extrait

Cette action est soutenue logistiquement par L'Institut Cardinal Jean Margéot qui nous accueille et met la salle, la sono à notre disposition pour les plénières.

Il y a eu 3 sessions durant l'année 2023 sur différents thèmes : La famille, Le soutien et l'entraide dans nos quartiers et au mois d'Août suite à l'épreuve commune que nous avons traversé lors du décès d'Audrey, nous avons partagé qui elle était pour nous. Beaucoup de participant/es ont parlé du soutien et de la lumière qu'Audrey a amenés dans leur vie, de sa gaîté et de l'attachement qu'elle avait et qu'elle suscitait. :.....



Le thème de la plénière pour le 5 Février était : ‘ La famille ’

–Kifer la fami li inportan pou nou ? Ki bann valer nou esey tansmet nou bann zanfan.

L’invitée était Mme Anne-Lise Levasseur : Responsable du Family strengthening programme de SOS Childrens Village :

- Monsieur A: *La fami li sa soubasman ki soutenir nou, sa rasinn sa leker la ; La fami mem ki sipor nou, ki tou. Dan la fami pena enn paran ki pou dir li pa swet de bon pou so zanfan*
- Monsieur M : *La fami, se pa zis nou, nou bann pros de san. Li kapav osi bann vwazin, bann vwazinaz, bann kamarad ki pros ar nou...*
- Madam B: *La fami se nou lafors, se la kot nou tir nou lafors pou al pli lwin, se la ki nou gagn soutien.*

Le thème de la plénière pour le 30 Avril était : ‘Est- ce que nous avons du soutien, de l’entraide dans notre quartier ?’

Eski soutien dan nou kartie li inportan pou mwa ? Eski zot kapav rakont bann soutien ki zot inn done ou gagne dan bann moman difisil ?

L’Invite était monsieur Gurty Eléonore responsable du Citizen Advice Bureau

- M : *qui n’est pas allé à l’école et qui est éboueur raconte qu’il ramasse les bouteilles et les ‘gallons’ en plastique. Il les vend et avec cet argent il aide les gens de son quartier à acheter des commissions. Il s’organise avec des amis pour aider à payer les frais des examens de ceux qui n’ont pas les moyens. Il veut aider les enfants à réussir. Il aide aussi les gens à faire des démarches par exemple pour aller au CAB.*
 - B : *Mo vey bann zanfan pou permet zot paran al travay.*
 - T : *Mo koumadir sikolog pou mo bann kamarad lekol zot vinn partaz ek mwa zot bann problem.*
- L’entraide est importante :
- L : *Li inportan parski kan gagn enn problem ou pa kone parfwa ar ki pou adrese.*
 - B : *Mwa mo finn gagn led pou mo konstrir mo lakaz.*

D’autres occasions de rassemblement ont été mis à profit pour continuer à réfléchir ensemble. Ainsi **Le 15 octobre** a été l’occasion de travailler sur la **Dignité et le travail décent** (voir la journée mondiale du refus de la misère),

La journée familiale du 3 décembre, a permis de faire le bilan du parcours de l'année et se partager les attentes pour l'avenir

- Mme B : *Seki monn apresie seki dan liniversite karmond nou kapav koz libreman. Seki nou dir li res lamem li pa fane partou.*
- Mme N : *Mwa mo ti pou kontan ki lane prosenn nou pran tem 'Lekol' dan nous sesion parski nou zanfann gagn boukou problem dan lekol e bann rekter dir nou res trankil pa koz sa.*

Cette Université Populaire ne serait pas aussi constructive sans l'appui de Nadine Ramday et de son équipe, Corinne et Tessa, qui accueillent les enfants au Local d'ATD Quart Monde pour des activités créatives. Cela permet aux parents d'être libres pour participer avec toute l'attention nécessaire à la Plénière.



La journée mondiale du refus de la misère

Bizin travay desan et proteksion sosial pou met dignite an aksion



«La Journée Internationale pour l'Éradication de la Pauvreté est l'occasion de reconnaître les efforts et les combats des personnes vivant dans la pauvreté, une chance pour elles de faire connaître leurs préoccupations et un moment pour reconnaître que les personnes pauvres sont en première ligne dans la lutte contre la pauvreté.»

(Nations Unies, Rapport du Secrétaire Général, A/61/308, paragraphe 53)

C'est le dimanche 15 octobre qu'elle fut commémorée et, une nouveauté pour cette année, le comité 17 octobre avait décidé de célébrer cette journée dans une salle au Caudan Art center à Port Louis.

La matinée est lancée par le chant 'ansam ansam dan mem bato' et le mot d'accueil des membres d'ATD Quart Monde, Caritas, le MPRD (Mouvement pour le Progrès de Roche Bois), Puis des petits groupes sont formés pour un temps de travail sur un texte tiré des travaux de l'Université Quart Monde sur la dignité. Les réflexions sont partagées en plénière et seront reprises pour la commémoration.



Paroles de participant.es

Zour ki mo finn dir li ki mo pou aret travay li zet sa kas la ar mwa kouma dir ene lisien. Mo plore depi ki mo sorti kot li ziska ki mo ariv mo lakaz.

Dan bann biro kan zot koz for pou denigre nou :

« Sa madam la bizin al dan biro ilegal » parski nou bizin pey lamann, Ouswa poz kestion for san diskresion : « Kot ou misie ? Komie zanfana ou ena ? »

Paroles de participant.es

Parfwa ou met sa maltretans la parderyer lakoz ou bann zanfan.

Nou bizin for, pou pa les nou dignite bafwe, pa les nou dignite kraze :Mem mo pa konn lir ,Kan mo al dan enn biro mo demann zot ekrire tou seki bizin amene lor enn papie, apre mo fer mo zanfan lir , dir mwa. Lerla, mo prepar tou.

À 11h 30 une lecture interactive des Strophes à la gloire du Quart Monde a remis chacun devant la force de ce texte ([lire ici](#)) Et c'est à la fois avec détermination et émotion que tous se sont recueillis devant la stèle 'Mémoire', posée sur Port-Louis Waterfront en réplique de la Dalle posée au Trocadéro le 17 octobre 1987.

Les enfants présents quant à eux avaient leurs activités. Ils ont réalisé deux peintures sur le thème de l'injustice et de la protection de la planète



De 13h30 à 15h c'est dans la salle du Caudan Art qu'a eu lieu la commémoration, avec la présence d'invités dont Monsieur Cassam Uteem Président de la République 1992-2002 et Président d'Honneur du mouvement International ATD Quart Monde, Monsieur Parmessur représentant de la MACOSS (Mauritius Council of Social Services), les responsables des ONGS et des fondations (Fondation Joseph Lagesse, Fondation Eclosia) Shyam Reedha Président du Comité 17 Octobre. Son excellence Monsieur Eddy Boissezon Vice Président de la République s'est excusé pour des raisons imprévues au dernier moment .

La cérémonie, animée par la jeune Tania Townsend et le président d'ATD Maurice Michel Vieillesse, a commencé par une présentation dynamique du sens de la journée et la lecture du texte gravé sur le parvis du Trocadéro à Paris lors de la première journée mondiale du refus de la misère en 1987 voir <https://refuserlamisere.org/historique/> et également inscrit sur la stèle de la Mémoire au Caudan.

« Bann dimounn ki pe lite pou defann drwa imin ti rasanble isi
zot finn rann omaz bann viktim lafin liniorans ek laviolans
zot finn dir ki lamizer napa marke dan nou destin sa
zot finn dir bien for ki zot solider avek tout dimounn
ki pe lite dan lemond antie pou derasinn lamizer

Partou kot ena dimounn ki pe kondane pou viv dan la mizer,
bann drwa imin pa pe respekte
li enn devwar sakre pou tou dimounn
marye pike pou fer respekte sa bann drwa la »

Ce premier temps d'évocation du sens de la journée est suivi de la lecture de témoignages de membres d'ATD et des associations présentes sur le thème pour 2023 : « **Travail décent et protection sociale pour mettre la dignité en action** » travaillé dans les divers groupes présents de participant.es de l'Université Populaire Maurice le matin.



Une partie des membres du comité 17 octobre.

Le président d'honneur Cassam Uteem a rendu mémoire à Audrey puis, reprenant le thème de la strophe lue « Je témoigne de vous, pauvres de tous les temps, et encore d'aujourd'hui, happés par les chemins, fuyant de lieux en lieux, méprisés et honnis. » Il a évoqué ces familles considérées squatters à Maurice, ces familles souffrant la violence de la misère et celles qui fuient la violence et la souffrance des guerres, notamment dans le conflit entre Israël et Palestine, terminant par un vibrant appel à la paix. (extrait cité de mémoire)

« Tous les enfants Tapori de L'île Maurice ont réfléchi cette année sur les injustices que nous vivons dans notre quartier et à l'école. Nous avons fabriqué une boussole pour voir comment nous pouvons devenir des acteurs et actrices dans la société pour combattre les injustices qui sont autour de nous. »
Extrait de la prise de parole des enfants

Interpellation pour mon engagement.

- Il ne faut pas prendre La dignite comme acquise
 - “ Nou ena fierte ki nou bann combatan”
 - pousser les citoyens à connaître leurs droits pour ne plus être exploités.
 - pa per pou mars latet ot, asim sitiasion la.
 - Amen bann ceki dan mem sitiasion ansam, ek ena enn solidarite.
 - Avoir de la compassion et être à l'écoute pour les reconnaître et ne pas juger.
 - Kan bizin koze, mo koze,
 - Mo plis konsian sens dignite aster, en parler au maximum
- Extrait du travail du matin

**Pou met dignite an aksion
LKM**

Dignite se kan nou kapav marse latet ot pou pa les lezot raves nou, kraz nou, mars lor nou. Selma parfwa malgre tou nou bonn volonte nou pa resi, telman seki lezot zot fer nou viv, difisil.

La journée Familiale du 03 décembre

« Le temps presse, il est temps de comprendre qu'il n'est de fête aucune qui ne soit la fête de tous . »

Joseph Wresinski

Malgré une pluie torrentielle la journée s'est déroulée dans une ambiance de fête. Nous avons invité les participants de LKM à venir en famille ainsi que les enfants Tapori de différents quartiers et le groupe de Bibliothèque de rue de Baie du Tombeau.

Le matin une activité fébrile régnait dans les ateliers animés par les militants de chaque quartier : les enfants profitaient d'une grande variété de propositions pour petits et grands selon le goût de chacun : atelier cerf-volant, atelier couture, atelier bracelet de l'amitié, atelier de fleur en bouchons. Pendant ce temps, la pluie ne permettant pas la mise en place de leurs ateliers, les adultes profitaient de jeux de société ou de l'atelier cuisine. Les délicieux gateaux patate, samoussa, wantan etc. feront partie des bons souvenirs de la journée.



Une nouveauté pour le repas, se retrouver tous ensemble autour de la table avec un plat spécial de briani, c'était beau de voir tout le monde ensemble et manger dans la joie.



Puis ce fut au tour des enfants de jouer. Les jeux préparés par les animateurs ont été appréciés des enfants, notamment le jeu de la rivière, bien réelle car elle passait sous le podium, et bien sûr le tir à la corde, !

Pendant ce temps les adultes faisaient le bilan de leur année d'Université populaire LKM, un bilan positif, avec une envie générale de poursuivre en 2024 !

On ne pouvait terminer sans un temps culturel, assuré par les groupes Tapori. Les chants, danses, musiques et sketch ont ravi le public des parents et amis. Même les enfants de la Bibliothèque de Rue qui participaient à leur premier événement ATD ont osé se lancer dans un chant repris par le public. Quelle fierté pour chacun !

Nous avons terminé la fête familiale à 16h.

Merci à tous ceux qui ont permis de vivre cette belle journée, Chacun est rentré chez lui avec dans le coeur la joie et l'énergie de ces bons moments partagés.

Écho des animateurs :

- *C'était beau de voir les enfants bien habillés, Ils ont apprécié la musique, et sont passés dans de nombreux ateliers.*
- *On prépare avec les enfants et tout à coup sur le podium, ils ont de la joie, une fierté nous avons pu voir le potentiel des enfants.*
- *On a chanté, dansé ensemble, c'était la fête !*
- *Un enfant a même rencontré son professeur, qui a vu qu'il est enfant TAPORI et a pu le féliciter. C'était un moment important pour lui.*



Financements

REMERCIEMENTS:

Affiliée au Mouvement International ATD Quart Monde, ATD Maurice met un point d'honneur à rechercher une indépendance financière pour ses actions. Nous remercions toutes les personnes et associations qui nous soutiennent de diverses manières.

- Merci à Quartier de Lumière et madame Roj Ramsami pour les dons de livres pour la Bibliothèque de Rue.
- Merci à l'institut Cardinal Margeot pour le prêt de salles lors des plénières de l'LKM.
- Et pour la journée familiale merci au groupe Jade properties ltd pour son soutien financier et à la Fabrique de la paroisse de l'église de St Vincent de Paul pour la mise à disposition de la cour et des salles

La bingo party,

C'est dans un esprit de partage et d'amitié qu'a été réalisée la Bingo party, préparée par une équipe dynamique qui a géré l'organisation de l'événement, la recherche des lots, l'animation le jour J.

Nous étions invité.es le Samedi 1er Juillet 2023 au collège BPS de Beau Bassin, choisi pour son accès facile, de 16h à 19h.

Outre les tables de jeu, nos fidèles cuisiniers nous préparaient des mines frits pour le dîner, Jean-Michel Defromont et Françoise Barbier, volontaires permanents de passage animaient une vente de livres des [éditions Quart Monde](#) Dernier paru 'Pour une nouvelle philosophie sociale. Transformer la société à partir des plus pauvres' 3 ans de travaux de Croisement des savoirs entre philosophes, praticiens et personnes ayant l'expérience de la pauvreté, auquel a participé Alain Fanchon, allié de Maurice. Livre disponible au local ATD à Beau Bassin tel : 454 6150.

L'évènement a été un succès et nombreux furent ceux qui nous ont demandé de refaire de telles activités dans le futur.

Merci aux donateurs, aux organisateurs, aux participants et à notre animatrice qui a tout fait pour maintenir cette ambiance conviviale qui régnait tout le long de l'évènement.

La recette fut de Rs 47,124



Nous faisons un appel aux dons et nous rappelons que toute donation jusqu'à une hauteur de Rs 50,000 (par virement bancaire sur le compte d'ATD Quart Monde) est déductible de la taxe quand vous remplirez votre formulaire pour la taxe au mois d'Aout.

Richesse humaine :

Pour développer son action, ATD Quart Monde s'appuie sur l'engagement de personnes d'une grande diversité d'origine.

« A côté de l'Etat, c'est à tous les citoyens que je m'adresse car ce sont eux qui, en fin de compte, déterminent les choix et les grandes orientations de toute société. Face à l'exclusion, le Quart Monde nous rappelle donc, à nous qui sommes des citoyens reconnus, qu'une nouvelle alliance s'impose : Alliance entre exclus et non exclus. Une alliance qui doit transformer les données de la vie politique, la pensée de notre temps, l'esprit des institutions et des lois, et la vie des Églises. »
Joseph Wresinski 1977
in <https://www.joseph-wresinski.org/fr/appel-a-la-solidarite/>

Tout ce que nous avons accompli cette année écoulée comme les années précédentes n'aurait pas été possible sans l'engagement des un.es et des autres.

Ceux et celles qui ont donné de leur temps et de leur intelligence pour faire marcher le comité exécutif de l'association au fil des décisions et évaluations. L'administration gérée par nos indispensables comptables bénévoles est maintenant soutenue par une secrétaire qui met tout son cœur à découvrir notre Mouvement.

Les membres engagés sur le terrain comme animateurs pour faire vivre l'action Tapori et la Bibliothèque de rues, animer Liniversite Karmond Moris dans les quartiers et lors des sessions plénières, les membres engagés en présence dans certains quartiers, les Ongs membres du comité 17 Octobre et les amis qui soutiennent l'organisation de la Journée mondiale du refus de la misère. Les membres engagés pour la journée familiale regroupant les familles de tous les quartiers et les ami.es qui soutiennent.



Chaque engagement est une expérience unique et riche. Riche d'amitié, de découverte des autres et de soi, de sens donné et reçu.

Les enfants, les jeunes, tous les participants de nos actions vous attendent ...

Si vous avez envie de mieux nous connaître, si vous avez du temps pour nous aider et rejoindre l'équipe d'ATD Quart Monde de Maurice, contactez nous sur le 454 6150 ou atdmaurice@gmail.com et nous organiserons une rencontre pour vous accueillir dans nos locaux pour vous présenter notre Mouvement.

Pour en savoir plus sur ATD Quart Monde www.atd-quartmonde.org

Pour en savoir plus sur le fondateur, www.joseph-wresinski.org

Pour en savoir plus sur le 17 octobre : www.refuserlamisere.org

Perspectives 2024

TAPORI

Pour 2024 nous souhaitons organiser une rencontre de tous les enfants Tapori de l'île Maurice, afin qu'ils renforcent leurs liens et continuent ensemble de découvrir cette chaîne de l'amitié qui ne veut laisser personne tout seul.

BIBLIOTHEQUE DE RUE

Pour 2024 nous prévoyons une nouveauté : organiser un temps de festival du savoir pour la résidence, où des amis nous aideraient à animer des ateliers pour les enfants comme pour les adultes, sans oublier le temps culturel impliquant des personnes du quartier.

LKM

Martine Lecorre, militante française ayant une grande expérience de l'université populaire Quart Monde qui nous a soutenu tout au long de ces deux années pour le démarrage et l'animation de l'université Populaire Quart Monde, nous rejoindra en Novembre pour faire le bilan de cette action et ouvrir des perspectives.

FINANCES

Nous continuerons à rechercher des partenaires et des amis pour nous soutenir, pour cela nous ferons un effort pour faire connaître ATD Quart Monde à Maurice.

Une Bingo Party sera organisée le 07 juillet 2024 pour récolter des fonds dans la bonne humeur !

RICHESSSES HUMAINES

Chaque rencontre fait la richesse de notre Mouvement, nous continuerons d'inventer des chemins pour faire connaître ATD Quart Monde et la richesse de ses engagements.

Une première proposition est d'organiser une porte ouverte.

De passage pour 6 mois Nathalie Barrois, volontaire permanente française, soutiendra les diverses actions et les enjeux d'ATD Maurice.

L'arrivée d'un couple de volontaires franco malgache à l'été : Gaelle Delorme, Fabien Andriatiana et leur fille Ayana, ouvrira de nouvelles perspectives.



ATD Quart Monde à Maurice. Agir Tous pour la Dignité

Les premiers liens se font dès 1984 avec la visite du père Joseph Wresinski, fondateur du Mouvement international, très vite des mauriciens se mobilisent. En 1985 des jeunes de Maurice participent à l'Année internationale de la Jeunesse à Genève.

En 1990 une première équipe de volontaires permanents ATD arrive en renfort pour soutenir et développer ces premières actions : Bibliothèques de rue, groupes Tabori (branche enfance ATD), Universités Populaires (groupes de réflexions adultes).

La Journée mondiale du refus de la misère est commémorée pour la première fois en 1992.

Le 17 octobre 2004, en présence de l'ancien président de la République de Maurice, Mr Cassam Uteem, une mémoire est installée au Port Louis Waterfront, en hommage aux victimes de la misère et à leur résistance pour vivre dignement.

Aujourd'hui le Mouvement existe à Richelieu, Vuillemin, Case Noyale, Anoska, Ste Croix/ La Cure. Il rejoint des familles en grande précarité et avec elles fait entendre la voix de ceux qui refusent la misère.

ATD Quart Monde Maurice
9, colonel Draper street
Beau Bassin
portable :5929 9330 bureau :454 6150
atdmaurice@gmail.com